

CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN PESETA AL MES
Anuncios, esquelas y remitidos a precios convencionales.

Tortosa Viernes 22 Abril de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Num. 112

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M.ltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

EL AÑO MARIANO

En carta recibida en nuestra redacción de una distinguida y piadosa señora de Madrid vemos que en la corte se trabaja para que España, nación predilecta de la Virgen Santísima, no se quede atrás de otras naciones en las manifestaciones de piedad y amor a la Madre de Dios en este año quincuagésimo de la proclamación solemne de su Inmaculada Concepción.

Méngua sería que quien, como España, tiene asociada la Virgen Santísima a sus más brillantes glorias históricas, permaneciese rezagada en el movimiento Mariano que se prepara en otras naciones menos deudoras de gratitud y amor a la excelsa Madre Santísima.

Cierto es que el pueblo español ha decaído mucho de la antigua fe religiosa y que, merced al cúmulo de desventuras nacionales que nos abruma, aún las almas cristianas se encuentran en un estado de aplanamiento que dificulta en extremo su acción.

Sin embargo, en el fondo del alma popular permanecen gérmenes de fe cristiana, y el nombre de María produce aún en los espíritus descreídos, sentimientos de ternura, amor y veneración, y es bastante frecuente encontrar hombres que alardean de incrédulos y sin embargo llevan sobre su pecho la imagen de la Santísima Virgen.

Nuestras mismas fuerzas de mar y tierra, á pesar de la perversidad de los tiempos, tienen á honra el ostentar el patronato de María, bajo la advocación de la Virgen del Carmen de la Marina, y de la Inmaculada Concepción la Infantería.

Las congregaciones marianas, si bien no tienen quizá toda la piedad y fervor de mejores tiempos, son sin embargo numerosas en nuestra nación.

Hay, pues, sobra de elementos en nuestra patria para que España dé galanas muestras de su amor á la Virgen Santísima en el presente año, no permitiendo que ninguna otra nación vaya delante de ella en las expansiones de ese amor.

Sobre la cumbre de nuestras montañas ha levantado la piedad de nuestros antepasados multitud de templos y ermitas á la Madre de Dios. Subían los católicos españoles en devotas peregrinaciones á esos benditos santuarios á dar testimonio de su fe y fervorizar sus almas ante las imágenes de María que allí, bajo distintas advocaciones, ha colocado la antigua fe.

Las romerías cristianas, realizadas con espíritu de piedad, vigorizan las almas y les comunican temple bastante para resistir los embates de la incredulidad que pretende avasallarlas.

Los sectarios se agitan y mueven con febril actividad, en tal forma y modo, que á pesar de su exiguo número, parece que ya han ganado la partida.

¿Por qué los católicos no han de moverse con la misma actividad?

Miscelánea

De Roma

Cerca del cementerio de Cornodilla, en Roma, se acaba de descubrir una basilica subterránea y un grupo de catacumbas muy superiores á las conocidas.

La basilica cristiana sobre todo, ofrece grandísimo interés por los tesoros artísticos que encierra. En sus antiguas paredes, cubiertas de frescos, aparecen dos cuadros de grandes dimensiones,

que están llamando la atención de los inteligentes, por la pureza del dibujo y la admirable frescura del colorido, que se conserva intacto, como si fuese una pintura contemporánea.

Uno de ellos representa á la Santísima Virgen rodeada de cuatro Santos, que ha sido calificado de verdadera obra de arte. La cabeza de la Virgen está tan bien modelada y tiene en su rostro una expresión tan bella y conmovedora, al decir de los artistas que la han estudiado, que se clasificará entre las buenas pinturas bizantinas.

Las galerías de las catacumbas se ha dicho que tienen 20 metros de altura y conservan diez ó doce hileras de sepulcros cerrados, apareciendo en cada uno de ellos la lámpara funeraria y los presentes votivos, que acostumbraban á poner los primeros cristianos. Se cree que estos subterráneos debieron cerrarse en el siglo VI, salvándose de la profanación de los godos, por lo que aparecen ahora intactos en su estado primitivo.

Fenómeno extraño

Al vapor inglés *Tautonic*, que llegó días pasados á Nueva York, le ocurrió un lance rarísimo, hallándose á 200 millas Este de los bancos de Terranova. El viaje había sido bastante borrascoso pero al llegar á dichas cercanías sobrevinieron dos terribles tempestades una de nieve y otra de rayos y truenos, mezclanza que el capitán Me Instry declara que no había visto en su vida. En el trinquete cayó un rayo que sacó muchas astillas y destruyó todo el aparejo.

En las inmediaciones del vapor cayeron varias chispas eléctricas, y el capitán que se hallaba en el puente á la sazón, no pudiendo dar crédito á lo que veía y oía, pensó al principio que á bordo habría ocurrido una explosión. Aterrorizados como estaban los pasajeros, en vez de refugiarse en cámaras y sollados se quedaban sobre la cubierta para presenciar el cuasi prodigio de caer nieve y rayos á la vez.

La madera derretida es un invento francés que promete ser uno de los materiales que más útiles sean para la industria del porvenir. Por destilación

en seco y altas presiones, se impide el escape de gases en las maderas, reduciéndose á una condición semejante á si estuviera derretida. Después de fría se convierte en un cuerpo duro, pero puede ser antes moldeada y pulimentada, se hace impermeable y no la atacan los ácidos.

El distinguido colaborador del *Correos*, Albert Nodon, acaba de descubrir un nuevo metal, el *nodio*. Es más ligero que el aluminio, brillante y de grano sensiblemente igual al acero. Las aplicaciones industriales del nodio serán tan variadas como importantes, pues podrá utilizarse en la fabricación de conductores y cables para el transporte de la energía eléctrica, piezas mecánicas ligeras y resistentes para automóviles, torpederos, trancías, equipos militares, aerostatos, etc., pudiendo, además, reemplazar al bronce.

Balada de la fuente

En un espejo, un abismo puede hallar la vanidad.

Al vera de la fuente,
la fuentequilla del bosque,
está la bella aldeana
peinando sus trenzas dobles.

—Ondina, la buena ondina,
que en estas aguas te escondes,
tu espejo me dices hermosa,
mas pobre como tus flores.

La moza canta y se mira
y la fuente corre, corre,
pensativa junto al agua.

pensativa está la joven:
si pronto el cántaro llena,
no llena sus ilusiones.

—Ay, hada! si tú me dieras
oro y perlas que recoges,
yo reina de amor sería
en el castillo más noble.

Calla la moza, se mira...
y la fuente corre, corre.

III
Pálida como la luna
va la niña por el bosque:
no mira ya las estrellas,
no escucha los ruiseñores.

El golpe de una caída
al suspensa perdido en la noche
El ruiseñor enmudece;

triste la luna se pone.
Llorosa despierta el alba...
y la fuente corre, corre.

MIGUEL COSTA.

Habla Montero Rios

De unas declaraciones que el señor Montero Rios acaba de hacer á un redactor de un periódico, entresacamos lo siguiente:

«Nunca he dudado que el viaje del Rey por Cataluña tuviera un éxito feliz, pues carecía de motivos para suponer lo contrario. Pero jamás creí que el entusiasmo llegara á tanto, y en esto pienso que nos ha pasado á todos lo mismo. Ello servirá á Maura, indudablemente, para robustecer su situación inestable dentro del partido conservador, y desde luego para afianzarle en el poder. Quién ha de ser ahora bastante osado para disputarle la jefatura en que le han confirmado las circunstancias?

El odioso atentado á su persona, que—por fortuna, para todos—ha sido de levisimas consecuencias, no le ha venido mal á Maura, en cuanto al aspecto político del suceso, puesto que le rodea la aureola del martirio en defensa del orden social y público.

Creo que Maura gobernará, mientras pueda hacerlo con las actuales Cortes, pero dudo yo mucho de que éstas puedan legalizar la situación económica para el próximo año. Estoy seguro, por el contrario, de que la mayoría del Congreso tardaría bien poco, hallándose en funciones el Parlamento, en dar muestras palpables de la descomposición y la indisciplina que la impide ser buen instrumento de gobierno.

Tampoco me parece probable que Maura se comprometa en la aventura de hacer unas nuevas elecciones, si que, por lo tanto, solicite de la corona el decreto de disolución de las Cámaras.

En la actitud de sus enemigos más exaltados y radicales, ha encontrado Maura su mayor fuerza. Por eso me oponía yo en el Senado, donde la mayoría ministerial es avasalladora por lo considerable, á esos juegos peligrosos de la obstrucción y la censura, de los que inevitablemente habían de salir votos de confianza para el go

FACHENDA

6
EL CUENTO DE NUNCA ACABAR

POR

Pedro W. Castro y Rojas



TORTOSA
IMPRESA DE JOSÉ L. FOGUET Y SALES
5, Plaza del Hospital, 5,
1904

BIBLIOTECA
DEL
CORREO IBÉRICO

Decididamente es todo una farsa ese de la Religión, se había dicho para su capote Fachenda, y á tener y resultados de esta declaración, hecha en *catedra* para su uso particular, resolvió obrar en consecuencia.

El tal Fachenda, tan manco de alcances teológicos como sobrado de sectarias audacias, pensó que lo mejor cuadraba á la acometividad de sus alientos era lanzarse en cuerpo y alma á la arena candente de la lucha anticlerical.

«¡Guerra al clericalismo!» exclamó, ahuecando la voz, el incipiente *spirit fortis* guerra á la superstición, «¡guerra á D. Callimaco!»
D. Callimaco era el cura de Villalarga, un padre de almas en toda la extensión de la palabra, un santazo

la catadura con que se nos presenta á la vuelta de allá; bien se ve que el chico ha de haber tragado mucha letra menuda. Dicen que ha traído unos papeletos y un libraco tan grandé como el misal, donde se cuentan con pelos y señales, muchas verdades ó mentiras, que eso no lo sé yo á punto fijo; pero por las propias trazas, por los decires de los más allegados suyos y por la prédica que la otra tarde ha venido con fuertes agallas y es capaz de darle á D. Callimaco muchos quechedo en la barbería, ese Fachenda haceres y sinsabores.

—Buena, buena amiguitos, no hay para tanto, dijo entrando en el porche D. Callimaco que había cogido al vuelo las últimas palabras del tío Mañucho.

Vayamos á rezar nuestro rosario y dejémonos de cuentos, y por si acaso, acordaos de que Dios vive todavía, que al que al cielo escupe en la cara le cae, y de que no hay mal que cien años dure; y sin decir más, se echó puertas adentro á punto que el mascavelas del sacristán, cuerdia en ristre, daba la última señal del rosario con las tres campanadas de rigor y á

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y actuaciones diarias de Tortosa, Sta. Bárbara, Ulldacona y Vinaroz a La Cenia.

Juan Panisello Sol

Procurador de la Real y Exma. Audiencia de Barcelona.

Tiene el gusto de participar a sus amigos y paisanos en general su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona, para dedicarse a los asuntos propios de su profesión, ofreciéndoles su

despacho en la calle de Graciamat 16, 2.º—BARCELONA.

bierno. De ahí que algunos apasionados de la Alta Cámara (yo, como viejo, veo las cosas con frialdad) hayan llegado hasta llamarme «ministerial de Maura.»

Pues bien; si el presidente del Consejo no tiene la fortuna—yo desconfo que la tenga—de continuar gobernando con su actual mayoría de diputados, supongo que serían llamados los liberales al poder, sean los de la derecha, sean los de la izquierda. En otro caso, como usted dice, tenemos Maura para rato.»

Desde Madrid

Madrid 20.

La prensa dinástica, excepción hecha de algunos periódicos, conviene en que al Sr. Maura le salió bien su viaje a Cataluña, no obstante el atentado de que fué víctima y si eso sucedió en dichas provincias, a pesar de los muchos republicanos de que nos hablan las crónicas, en las islas Baleares aseguran que es objeto de delirantes entusiasmos, pues incluso los elementos contrarios a su política, se esfuerzan por demostrarle sus simpatías y ninguno se atreve a negar que tiene grandes dotes de mando; sobre todo, para imponerse a las amenazas de la demagogia y al inj. jo que ejercen los anarquistas entre las gentes incultas y demasiado sencillas.

Los ministros que continúan aquí, trabajan sin descanso en la confección de presupuestos, a fin de que cuando regrese el Sr. Maura sean sometidos a su aprobación y leerlos en una de las primeras sesiones de Cortes. Estas no es seguro puedan abrirse el día 20, pero de todas suertes, créese que su clausura se hará muy poco esperar, una vez votadas algunas leyes de relativa importancia.

El criterio del Gobierno, es no aumentar mucho los gastos, si bien con Marina y Guerra, de ninguna manera rezarán tan buenos propósitos.

Aunque se guarda reserva, cuéntase que el Sr. Osma se preocupa muy poco de rebajar o suprimir algunos tributos y si en cambio en crear nuevos gravámenes que no prosperarán.

Telegrafían de Palma que hoy fundearon cuatro acorazados y un crucero ingleses al mando del almirante Beresford, que van a cumplimentar a D. Alfonso, cambiándose con la plaza los saludos de ordenanza. El resto de la escuadra llegará el 25.

Dicen también de allí, que el Director de prisiones visitó la cárcel, donde hay vigiladísimo, un anarquista italiano y otro salmantino.

Según noticias de Mahón, D. Alfonso, ha visitado el castillo de la Mola, las demás fortalezas, los cuarteles y los principales monumentos.

Comunican de Budapest que estalló la huelga general de todos los empleados de ferro carriles, menos los del Sur que son de propiedad particular. No circula ningún tren desde las doce de anoche, que el comité directivo de la huelga avisó que fueran deteniéndose en las estaciones de llegada.

De San Petersburgo dicen a Londres que circula el rumor de haber dimitido Alexieff.

Procedente de Veracruz fondó en la Habana el vapor Alfonso XII. Quintero.

Del Extremo Oriente

Fuerzas rusas

Telegrafían de San Petersburgo que el generalísimo Kouropatkin tiene 300.000 hombres en pie de guerra, habiendo comunicado al Estado Mayor que se suspendan los envíos de más fuerzas por creérselas innecesarias actualmente.

La escuadra rusa

El almirante ruso Skrydloff espera nuevos elementos de guerra para reforzar la escuadra de Port-Arthur.

Escaramuzas

Telegrafían de Seul que por referencias japonesas se sabe que han ocurrido frecuentes escaramuzas entre rusos y japoneses en las márgenes del Yalú, esperándose que se libre de un momento a otro un combate de gran importancia.

Al Extremo Oriente

Telegrafían de Sebastopol que están para marchar al Extremo Oriente 1.500 obreros de los astilleros del mar Negro y otros 2.000 de los del Báltico.

Dichos operarios, además de reparar los buques averiados de la escuadra de Port Arthur, construirán allí nuevos cazatorpederos.

Plenos poderes

De San Petersburgo telegrafían que durante la audiencia otorgada por el Czar al nuevo almirante en jefe de la escuadra rusa en Port Arthur, le otorgó plenos poderes para obrar en dicha plaza con arreglo a las necesidades.

Noticia comprobada

Telegrafían de Odesa que está comprobado que tres oficiales y 65 marineros, murieron a bordo del caza torpedero *Spramsi*, echado a pique por los japoneses el 13 del actual.

Tranquilidad

Despachos de San Petersburgo comunican que durante los últimos días ha reinado tranquilidad en Port Arthur y en las posiciones ocupadas por los beligerantes a orillas del Yalú.

Los héroes de Chemulpo

Dicen de San Petersburgo que la recepción de los héroes de Chemulpo,

que había sido aplazada, se verificará el día 29 del mes actual.

El cadáver de Makharoff

Telegrafían de Port Arthur que las olas han sacado a la superficie varios cadáveres de los tripulantes del acorazado *Petropauloski*.

Aunque su estado de descomposición no permite reconocerlos con exactitud, créese que entre ellos se encuentra el del almirante Makharoff, el cual, en caso de ser identificado, será enviado a San Petersburgo.

El R. P. Ortiz

«Según era de esperar, por ser de justicia, dice *La Gaceta del Norte*, en la vista de la causa del R. P. Ortiz la sala confirmó el sobreseimiento pedido por el fiscal.

Esta grata noticia, que con grande satisfacción hacemos pública, ha de ser muy bien recibida de todas las personas amantes de la verdad.

Felicitemos muy de veras a nuestro distinguido paisano el R. P. Ortiz y le deseamos que no vuelva a verse en trances de esa índole, aunque siempre es gran gloria el padecer persecución por la justicia.»

Por nuestra parte no podemos menos de felicitar R. P. Luis María Ortiz y Saralegui, benemérito religioso de la Compañía de Jesús, así como a su anciana y virtuosa madre D.ª Petra, por haber salido triunfante del proceso incoado a instancia de las hordas salvajes, con motivo de los tristes sucesos ocurridos en Bilbao, el día en que tuvo lugar la peregrinación al Santuario de Nuestra Señora de Begonia.

También felicitamos al digno fiscal y magistrado porque han salido por los fueros de la justicia.

¡Bien por la Compañía de Jesús!

DEL DIA

Ayer le fué levantada la incomunicación al anarquista Artal é inmediatamente fué acometido por los chicos de la prensa.

¡No faltaba más!

Nos importa mucho, seguramente, lo que piensa y lo que dice ese joven místico que tanta simpatía y tanta ternura ha despertado en el alma de Lerroux.

Y gracias a la diligencia de un reportero de *El Noticiero Universal* (alguna vez hablamos de hablar en castellano) el mundo puede ya penetrar los secretos recónditos del distinguido criminal y honorable asesino, y enterarse de los motivos por qué tan excelentísimo caballero se dignó pegarle una puñalada al Presidente del Consejo de ministros.

El reportero nos cuenta que el señor asesino le recibió «sonriente, ha-

blando con sobriedad, sin mezcla de agitación y con palabra tranquila.»

Y le contó lo siguiente:

«Tenía yo el deseo de escribir a un periódico, porque creo necesario dar a la humanidad una explicación del hecho que realicé. Agradezco mucho que se haya adelantado usted a la realización de mi deseo; sabrá expresarlo mucho más claramente de lo que expondría yo.

«Primeramente debo decirle que no abrigo ni tuve nunca ideas y sentimientos políticos. No me animó, pues, nada de eso, que lo considero una farsa.

«He luchado cuanto puede imagnarse por emanciparme de la servidumbre a que me vi sometido. Quería yo trabajar, pero libremente, bien en mi oficio de escultor ó dedicarme a otra ocupación cualquiera que respondiese a mis ansias de libertad.

«Todas las puertas se me cerraron. Era un esclavo y parecía condenado a serlo siempre.»

Ya ven ustedes qué importante servicio ha prestado al mundo el periodista barcelonés, revelando las causas del frustrado asesinato.

A parte del obsequio que ha prestado al señor asesino «que creía necesario dar a la humanidad una explicación del hecho realizado.»

Ni es eso todo.

Al importantísimo, trascendental é incomparable servicio del redactor de *El Noticiero* le faltaba el remate, la contera, el copete, ó como quieran llamarle; y tampoco eso se le quedó en el tintero.

Veán ustedes.

«¿Está usted arrepentido de su crimen? díj que le preguntó el periodista.

«No señor. Me alegro de que no haya tenido el resultado que busqué; pero no me repugna el hecho. No han cesado las causas que lo determinaron. Sostienen todavía mi desesperación continua, reflexivamente... Estoy perdido...»

¡Oh joven místico! Perdido estás, es muy cierto; pero algo hay más perdido que tú.

Más perdido está este periodismo y esta sociedad y los que toleran esas entrevistas tan oportunas y tan sentimentales.

Roldán.

22 Abril.

Crónica local

CONFIRMACION

El domingo próximo, a las 10 de la mañana, nuestro excelentísimo Prelado administrará el Santo Sacramento de la Confirmación en el palacio episcopal.

Ha salido para Burgos, acompañado del Rdo. D. Manuel Juan Marco, Beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral, nuestro respetable amigo el virtuoso Director General de la Obra de Vocaciones eclesiásticas, Rdo. D. Manuel Domingo Sol.

Esta mañana ha amanecido con viento N. O. y aunque en algunos intervalos soplaban el leveche el impulso del vendabal ha hecho que transcurriera el día espléndido y aserenado.

Custodiado por dos individuos de la benemérita ayer fué conducido a las cárceles de esta ciudad el Secretario del Ayuntamiento de Santa Bárbara acusado del delito de violación con reincidencia repugnante y escandalosa.

La noticia cundió con la velocidad del rayo y a no mediar la intervención de aquellas autoridades el pueblo en masa hubiera Lynchado al desvergonzado sátiro.

Hoy comenzamos a publicar en forma de folletín una novelita titulada *Fachenda*, ó, *El cuento de nunca acabar*, debida a la pluma de nuestro ilustrado y querido amigo el joven abogado D. Pedro W. Castro y Rojas, con un prólogo y varias cuartillas de colaboración del Rdo. D. José Matamoros.

El hermosísimo lienzo que está pintando nuestro estimado amigo y paisano D. Antonio Serveto, destinado al Colegio de las Hermanas de la Compañía de Santa Teresa de Jesús, de Barcelona está adelantadísimo. Dentro de pocos días se hallará expuesto en un renombrado salón de Bellas Artes de la ciudad condal, donde podrán

porche de la iglesia donde se hicieron los más vivos comentarios y las más razonadas pláticas, entre los vejetes que concurrían diariamente al santo Rosario.

Al tío Neluco fué a quien le entró más adentro la trascendental novedad, y por la tarde de aquel día, en que Fachenda declaró *urbi et orbi* sus pensamientos y quereres, daba gusto oírle a él explicoteando el caso a las dos docenas escasas de vejestorios que todos los días llenaban el porche momentos antes y horas después de rezada la tradicional y popular devoción mariana.

«Vaya con el trastajo, decía con voz cascada y arranque brioso el tío Neluco, venirnos con esos parlamentos del infierno.

«Lo que es las gatadas de este Fachenda no me entran a mí el canto de un papel de fumar, agregaba el abuelo Soneca.

«Pus yo no diré que sí; pero según andan diciendo por ahí malas lenguas, replicó el tío Machucho, ese Fachenda es un pájaro de muchos vuelos. Tres años se ha pasado, día por día, devorando papeles en Barcelona y por

envejecido en la práctica parroquial a quien le había ido a pedir de boca, desde el año 40 en que se hizo cargo del beneficio, hasta la fecha en que nos lo encontramos frente a frente de Fachenda.

II

Las primeras malandanzas de Fachenda produjeron en el ánimo del viejo cura del lugar un efecto de profundísimo dolor, no por falta de fortaleza para poder resistir las embestidas de la impiedad descarada y sin taparrabo, sino por la natural sorpresa con que de repente había visto colarse en el tranquilo redil, a su tutela confiada, el lobo carnívoro dispuesto a hacer riza entre los mansísimos corderos.

No hay que decir que en Villalarga cayeron como una bomba las impias bravatas de Fachenda.

Pronto la cosa se hizo el tema obligado de todas las conversaciones y la comidilla de todos los corrillos. De aquí para allá, fué rodando la nueva, saltando de casa en casa, de familia en familia, del lavadero al horno, del horno a la plazuela, de la plazuela al

Casi-Prólogo

Esto no es prólogo ni cosa que se le parezca. Llámole casi-prólogo para que, como todo buen cristiano, tenga su nombre, y donde quiera que vaya a parar pueda acreditar su fe de bautismo.

Mejor debería llamarse «Historia de un quid pro quo», porque, realmente, en «Fachenda ó el cuento de nunca acabar», ha habido algo de eso; y en este caso el prólogo es una historia aclaratoria que viene a dejar las cosas en su punto.

El que suscribe, para meterse en todo, tuvo la malaventurada idea de meterse a cuentista; y tan mal le fué en el primer intento, que aquí lo tienen ustedes atascado en las seis primeras cuartillas de «Fachenda».

Aquí están las seis cuartillas, clavadas para perpétua memoria del atasco, en los primeros apartados del cuento, que ha debido sacar adelante el amigo Castro, con tanta honra para él como vergüenza para mí.

Sea, pues, descargo para el Sr. Castro mi declaración de que yo soy el infortunado padre de aquella parte del cuento acotado con asterisco en la 10.ª plana, y que lo demás es obra del que pone su nombre como autor en la cabecera de este cuento.

J. MATAMOROS, Pbro.

Balsamo Analgésico y Antiflogístico GAMUNDI

Dolor, inflamación, hinchazón, dificultad en los movimientos y todas las molestias consecutivas, desaparecen en pocos días, por rebeldes e intensas que sean con el uso de este Balsamo. De venta Farmacia del autor Moncada 5. Depósito en Barcelona Viladot Rambla de Cataluña 36.

Jarabe de Hipofosfitos Climent

El legitimo marca SALUD

Exijase el legitimo Jarabe Climent SALUD único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El JARABE DE HIPOFOSFITOS, marca SALUD, se receta á las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia á todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rabano, Vinos Tódicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

JOSE BELTRI ZARAGOZA

Sastre
Plaza de la Fuente, Esquina S. Roque núm. 1, 2.º -TORTOSA

Libreria Religiosa, Científica y Literaria

Francisco Mestre.-Tortosa.

(CASA FUNDADA EN 1760)

Articulos para la Fotografia
Almanaques de praed
Timbres de metal y sellos de goma



Estampas, Medallas y Rosarios. Libros rayados y objetos de escritorio. Misales, Breviarios y Diurnos. Menaje para Escuelas. Modelos para Academias

Suscripciones: Revista popular, El Mensajero, Propagador de S. José, Lectura popular, y otras revistas nacionales y extranjeras.

Zapateria Moreso

Plaza Catedral y Arco del Romeu TORTOSA
Gran existencia en calzado de todas clases y precios, fabricado para esta casa por la importante fábrica de Barcelona



ARRUFAT Y COMPANIA con arreglo á los **ULTIMOS ADELANTOS** de diversas clases y precios para **BARROS** y días para **CHANELO** de goma de **LLUVIA**.
Primera y única casa importadora en esta plaza de tan útil artículo, procedente de la fábrica **BOSTON RUBBER SHOE C.^a** de Boston á los limitados precios de **8 Ptas.** para caballero y **6.50** Ptas. para señora. Aparatos para limpiar calzado (Paños, Crema, Poliput) gamuzas y toda clase de cepillos para la limpieza del mismo. **VENTAS AL CONTADO** Sucursales en varias poblaciones de la comarca **PRECIO FIJO**



RELOJERIA

A. Costa

Completo y variado surtido en relojes de bolsillo y de pared.
TALLER para toda clase de composuras.
PERFECCION Y GARANTIA UN AÑO
Tablas Viejas, 23. TORTOSA



Panadería de Ntra. Sra. de los Dolores

Agencia gratuita para el pago de contribuciones

LA VERDAD

CASA CATOLICA DE VIAJEROS DE **HERMIN SORIA ZARAGOZA**

El dueño de esta antigua y acreditada casa pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha reformado todas las habitaciones con luz eléctrica y timbres en todas ellas. Además cuenta con un espacioso comedor para bodas y bautizos.
Los Sres. Sacerdotes encontrarán un juego de Breviarios con todos los Santos modernos.
No se admiten señoras solas si no las conoce la casa ó vienen recomendadas. **PRECIOS**, desde 3'5 pesetas, camas y pupilos á precios convencionales; comidas sueltas desde 7 reales.—No se acude á la llegada de los trenes si no se escribe solicitándolo.

DE Miguel Domenech

Creando en esta Ciudad, de una agencia que cuide del pago de las contribuciones en la cual se evitará el contribuyente tener de perder toda una mañana y á veces dos, para poder conseguir el cobro en la Recaudación por ser mucha la aglomeración de público que acude en los periodos voluntario y prórroga. D^{ca} Manuela Piñana Borrrell, contando con personal auxiliar, idóneo para el caso, cuidará como se ha dicho del pago gratuito de las contribuciones anticipando si es preciso el importe de los talones á todos los contribuyentes que merezcan confianza, cuyos talones serán cobrados por esta, ó sus dependientes al ser llevados al domicilio de los interesados.
Así mismo me encargo si se desea, con el personal que cuento, para administrar fincas, casas ó lo que fuere.
Los encargos se recibirán en la Casilla del Mercado n.º 30. tienda de pesca salada y comestibles. Tortosa.

En esta casa se elaboran las clases de pan á los precios siguientes:
Pan 1.º superior calidad á 5'00 pesetas la arroba de 10 Kilos
" 2.º " " 4'40 " " " "
" 3.º " " 4'00 " " " "

49, MONCADA, 49.

LA UNION CATÓLICA

GRAN FABRICA DE

Trajec Eclesiásticos

á mediá
Fundada en 1846
Director: **D. ESTEBAN BARTHOMEU**
Calle Obispo, 3, pral
BARCELONA

Se remiten franco muestras y catálogos

ANTI-REUMÁTICO GRAU-INGLADA

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de **DOLOROS REUMÁTICOS**, así agudos como crónicos articulares y nerviosos. Tantos cuantos han sido los médicos que lo han ensayado, lo han prescrito á sus enfermos con preferencia á todos sus similares extranjeros que solo cuentan con el reclamo mercantil.

Venta al mayor. En los centros de productos farmacéuticos, Al detalle: Principales farmacias y en la del autor.
GRAU INGLADA, Asalto, 4, BARCELONA

Gran surtido en papeles pintados

Depósito de molduras alemanas y cromos

Estamperia de la Vda. de Felipe Navarro-Calle de la Rosa núm. 3-TORTOSA

Fábrica de órganos para iglesias y salones

Esta acreditada casa fabrica órganos de tuberia sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina neumática, Conso Pedallèr de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.
Órganos expresivos desde 4.500 pesetas en adelante.
Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años sus trabajos.
Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

Pídanse proyectos y detalles á los **Sucesores de Randeynes**

DESPACHO: Comercio de Música.—San Vicente, 99.—VALENCIA.
TALLERES: Corset, 41.—Ruzata.—VALENCIA.

Compañía Isleña Marítima
Línea regular de vapores entre Palma, Tarragona y Marsella
Admite carga y pasajeros.
Informarán los Sres. Sauron é hijo—TARRAGONA